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“长江病了，怎么治？”
3月6日，在十三届全国人大二次会议

湖北团开放日上，围绕长江保护问题，代表
们展开了热烈讨论。

“长江渔政部门组织的科考监测显示，
作为长江流域生态环境‘指标生物’的江
豚，在长江宜昌段的数目已恢复到15头左
右，且至少有3个‘家族’。”全国人大代表、
湖北宜昌市市长张家胜高兴地说，2018
年，宜昌城区PM10、PM2.5浓度分别下降了
12.5%、8.6%，优良天数达到274天，为近5
年来最高水平；国、省考断面水质保持优
良，长江干流宜昌段3个断面总磷浓度分
别下降10%、12%、26.7%。

“2018年，宜昌既面临经济‘撑不撑得
住’的压力，更存在化工企业职工安置、债
务处置、生产装置安全环保拆除、腾退土地
污染治理等现实难题。”张家胜代表表示，

“明知山有虎，偏向虎山行”，虽然面临较大
经济压力，但去年宜昌新关停化工企业 5
家，改造升级17家，并率先在湖北省内实
现煤矿整体关闭。转型并没有让宜昌经济

“掉下来”，去年宜昌市生产总值突破4000
亿元，增速从2017年的2.4%回升到7.7%。

“习近平总书记提出‘长江病了’这个
问题，我们要解答好，更要解决好。”全国人
大代表、湖北省委书记蒋超良表示，我们要
把解题的思路放在“破”“立”并举上，保持
加强生态环境保护建设的定力，不搞大开
发不是不要开发，而是不搞破坏性开发，生
态优先一寸不能让，绿色发展的积极性也
要一刻不松。

“证明我妈是我妈”“证明我还活
着”……种种奇葩证明、循环证明和重复
证明广遭诟病。政府工作报告提出，不能
让繁琐证明来回折腾企业和群众。这被
代表委员反复点赞。

民之所望，施政所向。“减证便民”是
全面落实简政放权、深化行政审批制度改
革的重要组成部分。来自司法部的数据
显示，截至2018年年底，各地区、各部门共
取消证明事项6000余项。继续推进这一
工作，既要“有心”，也要“有力”。

“有心”是指继续推进“放管服”改革，
坚持以人为本，执政为民。繁琐证明从何
而来？源自办事流程复杂化；源自办事部

门贪图方便，不肯担责；源自部门间各自
为政、互不相让。“人在证途”，本身就说明
了政务服务的效率低下。不让繁琐证明
有立足之地，说到底还是要进一步转变政
府职能、简政放权，向群众和企业提供流
程简约、服务规范、高效便捷的政务服务。

具体来说，一方面要继续梳理“权力
清单”，各部门合理分工，权责一致，简化
办事流程，真正解决多头办事，相互扯皮
的问题；另一方面，对确实需要群众和企
业提供证明的，也应当以各种渠道清楚说
明办事所需的证明清单，让公众心中有
数，不需来回奔波。

“有力”是指各地各部门，有能力采取

新技术来提升公共服务水平，进一步推进
“互联网+政务”。“互联网+政务”不仅能
够使政务服务更加主动便捷地触达公众，
也在实现服务改进升级的过程中，提升政
务服务的质量和效率。

然而，无论是推行网上审批和服务，
加快实现一网通办、异地可办，还是更多
事项不见面办理，“最多跑一次”，要想群
众少跑路，就要靠数据“多跑腿”。这背后
需要政府部门数据在横向和纵向上彻底
打通。拿买房来说，如果数据完全打通，
只要刷刷脸，确认了办事人身份，在系统
里就能查看办事人的户籍、社保、完税等
种种情况，符合要求就可直接办理。这就

是通过现代化技术手段实现服务流程彻
底再造，将审批从串联变成并联，将服务
从普适变成精准，繁琐证明自然也不再有
立足之地。

同时，打通“数据孤岛”，创新业务
流程，也有助于将权力关进透明的笼
子，实现公共服务可记录、可跟踪、可
评议。这样，权力运转的过程就能够更
加清晰了，就有望真正建立起政务服务

“好差评”制度。
总之，政府部门应加快提升自身能

力，不断提高群众和企业的办事便利
度。坚决不让繁琐证明来回折腾企业和
群众。

聆听政府工作报告时，全国政协委
员、河北省邢台市委副书记宋华英印象最
深的一句话就是“要处理好政府与市场的
关系，依靠改革开放激发市场主体活
力”。作为一名地方干部，宋华英委员认
为，政府干的应该是人民盼的，政府与市
场的关系不是对立的，政府的宏观调控与
市场对要素的高效配置应是相统一的。

同宋华英委员一样，今年全国两会期
间，代表委员都期盼着通过大力推进改革
开放，深化“放管服”改革，让我国营商
环境更加法治化、国际化、便利化，让亿
万人民发挥出积极性。

激发活力增强动力

“政府工作报告是一份务实的报告。”
全国人大代表、奥盛集团有限公司董事长
汤亮表示，政府依靠改革开放激发市场主
体活力，才能增强内生发展动力、顶住经
济下行压力。

对企业来说，激发内在活力、提升活跃
度，减税降费是最有效的大礼包。“减税降
费又迈出了实质性步伐，特别是将制造业
等行业现行16%的税率降至13%，对民营
制造业是巨大利好，对振兴中国制造业更
是一股强劲的东风。”汤亮代表相信，在如
此有力度的减税降费措施推动下，中国制
造业“百舸争流”的画面近在眼前。

全国人大代表、致公党中央委员邵志
清表示，发挥市场主体活力，还需要统一
开放、竞争有序的现代市场体系来保障。

“以长三角区域一体化建设为例，长三角
地区在营商环境一体化方面还存在不少瓶
颈，统一的市场体系还没有形成；市场准
入、监管的规则尚未有效对接，新业态、
新模式的监管手段比较缺乏；地方保护主
义还相当程度存在，要素流通不畅，物流
成本和人员出行成本依然较高。”邵志清
代表说。

不过，今年1月3日，三省一市签署
长三角地区市场体系一体化建设合作备忘
录，将逐步实现统一市场规则、统一信用
治理、统一市场监管。邵志清代表希望，
长三角地区相关部门和企业能够以此为契
机，打造一片活跃的经济带。

群众满意度是标尺

在处理当前与长远等多种关系、实现
稳增长防风险等多重目标、完成经济社会
发展等多项任务的过程中，如何持续深化

“放管服”改革，让群众满意，让企业满
意，成为政府的重要任务。

政府工作报告提出，建立政务服务
“好差评”制度，服务绩效由企业和群众

来评判。对此，宋华英委员表示，把政府
服务水平的高低好坏，交给企业和群众来
评判，既是对市场主体和群众的充分尊重
和信任，更表明了政府勇于改革、支持市
场更好发挥作用的决心。

“‘政府部门做好服务是本分，服务
不好是失职’的要求，为评判政府各部门
的工作亮出了标尺。所有政府工作人员既
要有倾听市场主体心声的热情和态度，也
要有理性分析评估政策成效性的耐心和能
力，更要有自觉接受人民监督的敬畏之
心。”宋华英委员说。

对政府如何优化服务、让群众满意，
全国政协委员、山东省东营市副市长冯艺
东也有话说。“举个最简单的例子，为支
持企业发展，各级政府相关部门出台了一
系列补贴、奖励等扶持政策，但这类政策
的发布渠道较为分散，企业获取这些信息
很不方便，失去了许多申报项目资金的机
会。最终，好政策变为停留在纸面上的资
料，一定程度上影响了政府的公信力。”
冯艺东委员建议，可以建立全国统一的涉
企政策发布平台，各地搭建子平台，从而
实现将分散在各部门、各行业的政策信息
统一公布，使信息更集中，便于企业及时
了解和运用相关政策，促进惠企政策有效
落地。

持续改善营商环境

经过近年来的努力，全国持续深化
“放管服”改革、压缩企业开办时间，我
国营商环境已经有了大幅改善。世界银行
发布的《营商环境报告》显示，中国营商
环境全球排名已从2017年的第78位跃升
至 2018 年的第 46 位，提升了 32 位，首
次进入世界前50名。

但是，营商环境的这一排名与我国在
全球经济中的位置还不相称，海内外企业
盼望着我国营商环境能够更加法治化、国
际化、便利化。看到政府工作报告大篇幅
强调营商环境，特别是把“法治化”列在
营商环境首位时，全国人大代表、澳门发
展策略研究中心会长萧志伟表示很开心、
很激动。

“企业家投资最怕的是不公平、不透
明、不稳定，这些都是法治保障不到位引
发的。”萧志伟代表说，他曾经遇到过一
些地方在招商引资时拍着胸脯提出各种承
诺，但在具体执行时，管理部门需要依法
办事、按规处理，很多承诺难以兑现。

代表委员对打造法治化、国际化、便
利化的营商环境充满信心。全国政协委
员、中国国际青年交流中心原党委书记陈
宗表示，只要政府和市场各司其职，全国
人民齐心协力，中国经济一定有更广阔的
发展空间。
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3月6日，全国政
协在驻地举行小组会
议，讨论政府工作报
告。全国政协委员郭
媛媛（左一）、李学梅
（左二）利用休息时间
到驻地“充电”。

本报记者
高兴贵摄

3月6日，人大江
西代表团举行全体会
议，审议政府工作报
告。全国人大代表李
秀香（前排右二）就长
江大保护等内容发
言，建议加强立法，共
护一汪清水。

本报记者
刘 兴摄

3月5日，人大山东代表团举行全体会议，审议政府工作报告。全国人
大代表、中共日照市委书记齐家滨（前排右二）在发言中表示：“要真正让‘服
务’成为各级政府部门人员的习惯和自觉。” 本报记者 李景录摄


